
ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК ДЕЛОВЫХ КРУГОВ АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ � Издается с 1999 года � № 29 (508) � 09.08.2010

Газета отмечена 
знаком отличия 
«Золотой фонд 
прессы – 2009»

Наш сайт в Интернете
www.BCLASS.ru

ISSN 2078-7693

Лидеры рынка

Семь лет на рынке ипотеки
6 августа ОАО «Архангельский региональный опе-

ратор по ипотечному жилищному кредитованию» 
(ОАО «АРОИЖК») исполнилось 7 лет. Общество было 
создано администрацией Архангельской области 
в 2003 году для повышения доступности жилья по-
средством вовлечения граждан в долгосрочную си-
стему ипотечного кредитования по федеральному 
стандарту ОАО «АИЖК».

Как сообщил генеральный дирек тор ОАО 
«АРОИЖК» Игорь РОЩИН (на снимке), за это время на 
территории области обществом был выдан 1861 ипотеч-
ный кредит и займ на сумму более 1,6 млрд рублей, из 
которых в первом полугодии 2010 г. - 315 на сумму более 
290 млн рублей. Средневзвешенная ставка составила 
10,92% годовых, средний размер займа - 920 тысяч руб-
лей сроком на 169 месяцев, или 14 лет. 

Средняя площадь приобретаемого жилья - 48,5 кв. м. 
Средняя цена 1 кв. м приобретаемого жилья с помощью 
ОАО  «АРОИЖК» в Архангельске 38 178 рублей, в Севе-
родвинске - 33 840 рублей.

ОАО «АРОИЖК» осуществляет свою деятельность на 
территории Архангельской области и НАО, 61% выдан-
ных кредитов и займов приходится на Архангельск, 32% 
на Северодвинск, остальные распределены по другим 
городам области. 

НП СРО «Объединение инженеров» – один из крупнейших 
союзов строителей, проектировщиков и изыскателей в России

Объединение ради успеха

НП СРО «Объедине-
ние инженеров» имеет 
81 региональное пред-
ставительство – от Ка-
лининграда до Южно-

Сахалинска. В партнер-
ство входят более 8500 

организаций, действу-
ющих на строительном 

рынке страны. 
С 1 июля региональное 

отделение по Архангель-
ской области и НАО вы-

дает допуски ко всем ви-
дам работ согласно при-

казу Минрегионразви-
тия №624, включая  ра-
боты на особо опасных, 

уникальных, технически 
сложных объектах.

Во всех профильных СРО 
действуют лояльные 

правила вступления: от-
сутствие вступительно-
го взноса, приемлемые 
членские взносы в раз-

мере 5000 рублей. Ком-
пании, которые совме-

щают все три вида дея-
тельности – изыскания, 
проектирование и стро-

ительство, – первыми 
оценили условия «Объе-

динения инженеров» как 
несомненное конкурент-

ное преимущество. 
«НП СРО «Объединение 

инженеров» в Архангель-
ске поздравляет всех 

строителей с професси-
ональным праздником – 
Днем строителя, - гово-
рит руководитель отде-

ления Евгений КРОШ-
КИН. - Желаем успехов, 
стабильности и процве-

тания, широких возмож-
ностей и новых замеча-

тельных объектов!». Ф
о

то
 А

л
е

кс
е

я 
Л

и
п

н
и

ц
ко

го

Реклама

г. Архангельск, 
пл. Ленина, 4, 14 этаж

тел.: 635-888, 635-999, 
www.ipoteka29.ru

Ф
о

то
 А

л
е

кс
е

я 
Л

и
п

н
и

ц
ко

го

Реклама



2 БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС � № 29 (508) � 09.08.2010Эхо недели

Внимание!

Конкурсный отбор ■
ООО «УК Жилкомсервис» и ООО «ЖЭУ ЗАВ рем-

строй» сообщают о проведении отбора подрядных 
организаций для выполнения капитального ремонта 
(строительного контроля) многоквартирных домов. 

Ремонт осуществляется за счёт финансовой под-
держки в рамках городской адресной программы про-
ведения капитального ремонта многоквартирных домов 
в Архангельской области на 2010 год.

За дополнительной информацией обращаться 
по тел. 20-56-46 или по адресу: 

г. Архангельск, ул. Володарского, д. 8, 
в течение 10 дней с момента 

опубликования данного сообщения.

Реклама

Громкое дело: Почему ФАС проиграла Сбербанку?

Игра в монополию

Архангельское 
УФАС проиграло 
в суде одно из самых 
громких дел 2009 
года - о повышении 
Сбербанком 
тарифов на 
расчетно-кассовое 
обслуживание 
предпринимателей. 
Антимонопольный 
орган продолжает 
утверждать, что 
банк повысил цены 
необоснованно. 
Так могут ли клиенты 
рассчитывать на 
снижение тарифов? 
Руководство УФАС 
заявляет, что 
свою позицию 
будет отстаивать 
до конца.

Сбербанк поднял тари-
фы на расчетно-кассовое 
обслуживание юридиче-
ских лиц и индивидуальных 
предпринимателей в янва-
ре 2009 года. По отдельным 
услугам расценки вырос-
ли в два раза, что стало для 
УФАС поводом уличить банк 
в нарушении Федерально-
го закона «О защите конку-
ренции». Архангельскому от-
делению Сбербанка России 
выдали предписание, обя-
зывающее его вернуть не-
обоснованно повышенные 
тарифы на уровень января 
2009 года. Также на банки-
ров наложили штраф в 4,4 
млн рублей.

ДОМИНИРУЙТЕ 
КАК УГОДНО?

Банк в ответ обратился 
в суд. По словам руково-
дителя Управления ФАС 
России по Архангель-
ской области Констан-
тина А ЛЁШИНА, «люди 
в мантиях» согласились с 
доводами антимонополь-
ного ведомства о том, что 
банк занимает доминиру-
ющее положение на рынке 
финансовых услуг региона. 
Но вместе с тем суд решил, 
что учитывать надо не толь-
ко обоснованность повы-
шения расценок, но и рен-
табельность данных услуг 
для Сбербанка, который, 
как оказалось, практиче-
ски не имеет от них прибы-
ли. То есть, переводит УФАС 
решения суда на доступный 
язык, - может задирать цен-
ник как угодно.

Но, по мнению антимо-
нопольщиков, рассматри-
вать надо только обосно-
ванность или необоснован-
ность повышения тарифов 
Сбербанком.

«Рост цен можно было 
бы оправдать лишь в слу-
чае, если бы у банка дей-
ствительно возросли рас-
ходы на обслуживание этих 
клиентов. Сбербанк же не 
дал внятных пояснений, по-
чему все вдруг стало так до-
рого», - отмечает Алешин.

По его словам, централь-
ный аппарат ФАС полностью 
поддержал позицию регио-
нального управления. «Мы 
готовы идти вплоть до Выс-
шего арбитражного суда 
(ВАС). Для нас это принци-
пиальный, если хотите - пре-
цедентный вопрос по де-
лам такого рода в России», - 
подчеркивает руководитель 
управления.

ИДУ НА ВАС

Судебные тяжбы серьез-
но портят показатели ФАС по 
сбору штрафов. Например, 
пока не известно, кто прав 
в деле ТГК-2 и «Тепличного», 

где антимонопольщики тре-
буют с энергетиков самый 
крупный за последние годы 
в регионе штраф в 64,5 млн 
рублей. «Зависло» и дело о 
привлечении Росморпорта 
за завышение цен на спуск 
льда, и многие другие резо-
нансные тяжбы. Вот почему 
из 72,4 млн рублей, наложен-
ных УФАС, взыскано лишь не-
многим более миллиона.

«Не буду скрывать, что в 
подавляющем большинстве 
дел о нарушении антимоно-
польного законодательства 
арбитражные суды призна-
ют наши решения о привле-
чении к ответственности не-
законными», - отмечает Кон-
стантин Алешин.

Почему соотношение сил 
неравное? Каждый случай 
индивидуален. Например, 
суд счел допустимым ис-
пользование олимпийской 
символики на автоматах в 
лотерейном клубе лишь по-
тому, что речь идет не о то-
варе, а об услуге. ФАС не со-
гласна и готова идти вплоть 
до ВАС.

БЕСКОНТРОЛЬНАЯ 
ЗАКУПКА

Есть проблемы и в де-
лах о государственном и 
муниципальном заказе. По 
словам начальника отде-
ла контроля размеще-
ния госзаказа УФАС Со-
фьи ФРОЛОВОЙ, за шесть 
месяцев 2010 года на долж-
ностных лиц наложили штра-
фов на сумму в 1,7 млн ру-
блей. Размер каждого - от 
30 до 50 тысяч, потому неу-
дивительно, что 80% поста-
новлений УФАС обжалуются 
в суде. В большинстве слу-
чаев дела прекращаются из-
за отсутствия состава пра-
вонарушения, но оспорить 
такие постановления анти-
монопольный орган часто 
не может. 

Как пояснила Софья 
Фролова, по нормам Ко-
декса об административ-
ных правонарушениях ФАС 
имеет право заявить о несо-
гласии с судебным решени-
ем в течение 10 дней после 
его получения. А суды ис-
числяют этот срок с момен-
та оглашения результатив-
ной части.

«При этом повесткой о 
дате суда нас часто не из-
вещают. А если мы получа-
ем решение спустя 10 дней 
после оглашения, ходатай-
ства о восстановлении сро-
ка не принимаются. В ито-
ге мы не можем отстоять 
свою позицию», - посетова-
ла Фролова.

Только за последний ме-
сяц УФАС получило восемь 
определений суда с упущен-
ным сроком обжалования.

Тем не менее положи-
тельные моменты работы в 
части госзаказов есть. Так, 
за последние пять лет впер-
вые отмечено снижение ко-
личества жалоб на заказчи-
ков. В УФАС это связывают 
с переходом федеральных 
заказчиков на форму элек-
тронных аукционов – Пра-
вительство РФ утвердило 
перечень товаров, работ и 
услуг, госзакупки которых 
должны совершаться толь-
ко по этой модели. А в ско-
ром времени аналогичным 
образом будут проводиться 

конкурсные процедуры и в 
государственных и муници-
пальных органах.

Впрочем, даже самая 
прозрачная форма разме-
щения заказа имеет ряд не-
достатков. Иногда заказ-
чик набирает в наименова-
нии товара латинскую «С» 
вместо русской, в результа-
те чего потенциальный ис-
полнитель при поиске не ви-
дит, что объявлены конкур-
сы на данный вид товара или 
услуги.

НАУЧАТ ЛЮБИТЬ 
КОНКУРЕНТОВ

За последние полгода 
в 17 раз выросла сумма 
административных штра-
фов, наложенных отделом 
контроля органов власти. 
Нарушений стало больше. 
Так, в антимонопольный 
орган обратились с жало-
бами перевозчики из Ар-
хангельска, Северодвин-
ска и Котласа, не соглас-
ные с критериями и балль-
ной оценкой муниципаль-
ных конкурсов на пасса-
жирские перевозки в об-
щественном транспорте. 
Предписания об измене-
нии конкурсной докумен-
тации получили Архангель-
ский городской Совет де-
путатов, администрации 
Северодвинска и Котласа.

Другим резонансным де-
лом, касающимся органов 
власти, был договор Прави-
тельства Архангельской об-
ласти с Россельхозбанком.  
Документ предусматривал 
ряд преимуществ по про-
движению услуги кредит-
ной структуры. Вплоть до 
того, что власти будут про-
водить предварительный 
отбор потенциальных по-
лучателей кредита от бан-
ка. ФАС усмотрела в этом 
неравный доступ к услугам. 
После предписания антимо-
нопольщиков договор откор-
ректировали.

Это не единственное 
дело «аграрного сектора» 
областных властей. Как рас-
сказал руководитель Архан-
гельского УФАС, правитель-
ство региона в рамках про-
граммы поддержки молоч-
ного животноводства уму-
дрилось установить такие 
критерии для получателей 
субсидий, что под них по-
пало только одно предпри-
ятие, учредителем которо-
го является областное пра-
вительство. 

Научить любить своих 
конкурентов надо не только 
органы власти. Одно из све-
жих дел, которое рассматри-
вало УФАС, касается компа-
нии «Формоза». Она в конце 
прошлого года начала пре-
доставлять в своих магази-
нах скидки… по дисконтным 
картам других торговых се-
тей. А их в Архангельске не-
мало: «Компьютерный мир», 
«Позитроника», «М-видео»…  

По мнению антимоно-
польщиков, «Формоза» пе-
реманивала их покупате-
лей. Но поскольку проце-
дура действий контрольных 
органов в таких ситуациях 
законодательно не пропи-
сана, было решено напра-
вить дело для рассмотрения 
на экспертный совет феде-
ральной антимонопольной 
службы. Его заседание со-
стоится в ближайшие дни. 

штрафов было нало-
жено Архангельским 
УФАС в первом полу-
годии 2010 года.

72,4
МИЛЛИОНА РУБЛЕЙ

Анна БЕЛЯЕВА

журналист

БК

Акценты

Инвестиции в строительство  ■
сократились в два раза

В первом полугодии 2010 года в Архангельской обла-
сти введено 54,9 тысячи кв. м жилья  (118,3% к аналогич-
ному периоду прошлого года). Построено пять много-
квартирных домов общей площадью 12,1 тысячи кв. м, 
469 индивидуальных жилых домов (42,2 тысячи кв. м).

Как сообщили в пресс-службе областного правитель-
ства, несмотря на увеличение бюджетного финансирова-
ния строительной отрасли в рамках целевых и адресных 
программ, объем инвестиций в отрасль в январе - мае 2010 
года по сравнению с аналогичным периодом прошлого года 
уменьшился практически в два раза.

Также в 2010 году сохранилась тенденция приостановки 
строительных работ по причине отсутствия финансирова-
ния. По состоянию на 1 июля работы приостановлены на 79 
объектах. Только за 6 месяцев 2010 года число семей, вло-
живших деньги в строительство квартир, но не получивших 
взамен ничего, увеличилось с 79 до 159. Общая сумма дол-
га перед дольщиками составляет 143,5 млн рублей. 

Вице-губернаторы уходят в С(А)ФУ ■
Губернатор Архангельской области Илья МИХАЛЬ-

ЧУК может потерять еще одного заместителя – Алек-
сея ВЕРЕЩАГИНА, сообщает ИА «Regnum».

Отвечая на вопрос журналистов о том, действительно ли 
он собирается покинуть пост вице-губернатора и уйти ра-
ботать в недавно созданный Северный (Арктический) фе-
деральный университет, замгубернатора по ТЭК и ЖКХ от-
ветил: «Такие разговоры были, но предложений пока нет». 
Вице-губернатор также дал понять, что не исключает воз-
можности перемены места работы в ближайшем будущем, 
заявив: «Человек ищет, где лучше».

Напомним, уже два вице-губернатора ушли работать в 
С(А)ФУ: Елена КУДРЯШОВА, курировавшая в регионе со-
циальные вопросы, заняла пост ректора вуза. Дмитрий ТА-
СКАЕВ, который занимал пост руководителя администра-
ции губернатора и Правительства Архангельской области, 
станет проректором.

Газпром разбивает дорогу ■
Администрация Северодвинска готовит обращение 

в Правительство Архангельской области с просьбой 
компенсировать затраты на ремонт дорог, разбитых 
грузовиками. С территории города вывозится грунт в 
район поселка Рикасиха, к месту сооружения газопро-
вода. В начале июля дачники уже перекрывали дорогу 
Рикасиха - Лая. Люди возмущались тем, что из-за газ-
промовской стройки уничтожается трасса.

Площадка, где намыт грунт, расположена возле дома 
№68 на проспекте Победы (квартал 164). Жители указанно-
го района Северодвинска неоднократно жаловались на за-
пыленность и шум, которые производит многотонная техни-
ка – грузовики КамАЗ, МАЗ, MAN. Кроме того, тяжелые ав-
томашины повредили проезжую часть проспекта Победы 
и дорогу в СНТ «Лайское», где расположены дачные участ-
ки почти тысячи северодвинцев. 

Администрация Северодвинска добилась приостанов-
ки вывоза грунта. Участок в квартале 164 был предостав-
лен северодвинскому филиалу ООО «Северный берег» под 
конкретный вид деятельности – строительство. В настоя-
щее время фирме направлена претензия о нарушении усло-
вий аренды земельного участка, инициирована процеду-
ра его изъятия.

Найдено новое место для танка  ■
Отреставрированный тяжелый танк ИС-3 установят 

перед Домом офицеров в центре Архангельска. В на-
стоящее время танк расположен в войсковой части на 
Левом берегу. До конца августа его планируется по-
ставить на новое место, где будет подготовлено соот-
ветствующее основание.

И.о. мэра Александр Цыварев поручил администрации 
Октябрьского округа провести благоустройство прилегаю-
щей территории. Также будет рассмотрен вопрос о возмож-
ном переносе торгового павильона с остановочного ком-
плекса, чтобы он не препятствовал обзору памятника.
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Поворот: «Белфрахт» пытается взыскать долг у владельца яхты

«Британия» арестована
ЗАО «Белфрахт» инициировало процедуру ареста яхты 
«Британия» - копии известной английской гоночной 
яхты, которая была спущена со стапелей Соломбальской 
судоверфи в Архангельске год назад. 2 августа решением 
норвежского суда «Британия» арестована в норвежском 
порту Moss. Таким образом фрахтовая компания намерена 
добиться от Big Class Management Ltd. погашения долга 
за оказанные услуги по спуску судна.

Судно зарегистрировано за компа-
нией Big Class Management Ltd. (юри-
дический адрес - острова Тёркс и Кай-
кос, владелец – г-н Сигурд КОАТЕС и 
его супруга). Год назад «Белфрахт» в 
качестве агента Big Class Management 
Ltd. oрганизовал спуск яхты на воду в 
порту Архангельск и её дальнейшую 
отправку в Норвегию. При участии ЗАО 
«Белфрахт» был разработан сложней-
ший проект спуска судна, который впо-
следствии назвали уникальным.

«Несмотря на успешное выполне-
ние ЗАО «Белфрахт» взятых на себя  
обязательств, компания  Big Class 
Management Ltd. не в полном объё-

ме оплатила  оказанные по агентско-
му договору услуги», - сообщил «БК» 
генеральный директор ЗАО «Белф-
рахт» Евгений ПЕНЬЕВСКОЙ. 

По его словам, неоднократные 
переговоры с владельцем компании 
г-ном Сигурдом Коатесом ни к чему не 
привели. В  соответствии с требова-
ниями Международной конвенции об 
унификации некоторых правил, каса-
ющихся ареста морских судов, юриди-
ческой службой ЗАО «Белфрахт» запу-
щена процедура наложения морского 
ареста на судно «Британия». Решени-
ем норвежского суда от 2 августа 2010 
года яхта «Британия» арестована. 

История яхты «Британия» берёт 
своё начало ещё в 1893 году, когда для 
сына британской королевы Виктории и 
наследника престола Эдуарда, прин-

ца Уэльского, был построен парусник 
«Британия». За свою историю англий-
ская гоночная яхта знала много побед 
в престижных регатах – ее по праву 
считают одной из самых знаменитых 
гоночных яхт в мире. В 1936 году умер 
последний владелец яхты – Георг V и, 
согласно его предсмертной воле, суд-
но было потоплено.

В 1994 году норвежский бизнесмен 
и коллекционер Сигурд Коатес зака-
зал точную копию «Британии» на Со-
ломбальской судостроительной вер-
фи в Архангельске, на ее строитель-
ство ушло более 10 лет. 

Скандальная история «Британии» 
прогремела на весь мир - владельцев 
судоверфи обвинили в том, что они 
переименовали яхту в «Царь Петр», 
сменили двигатель, нарастили кор-
пус и якобы по подложным докумен-
там оформили новое судно в Мор-
ском регистре. В суде Сигурду Коате-
су удалось доказать, что «Царь Петр» - 
это яхта «Британия», заказчиком стро-
ительства которой он и является. Рабо-
ты завершались уже под контролем су-
дебных приставов. 

В июле 2009 года яхта «Британия» 
отправилась из Архангельска в Нор-
вегию. 

Для спуска яхты «Британия» при-
шлось изготовить дополнительное 
оборудование, провести водолазное 
обследование причала, замеры глубин, 
обеспечить полный запрет на движе-
ние судов по акватории. 

Современная «Британия», в отли-
чие от ее прототипа, полностью сде-
лана из дерева (русская сосна и аф-
риканский тик). В связи с этим ее пе-
ренос и спуск на воду  был трудоём-
ким и рискованным. В ходе операции 
было использовано два плавкрана гру-
зоподъемностью 100 тонн, два судна 
и буксир.  

Спуск произошел не с первой по-
пытки. Основная проблема состоя-
ла в том, что центр тяжести яхты был 
рассчитан не точно за неимением не-
которых данных. Специалистам ЗАО 
«Белфрахт» пришлось буквально «на 
лету» корректировать план спуска. 

Êàê ýòî áûëî: ñïóñê ÿõòû íàçâàëè óíèêàëüíûì

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК

Тревожная хроника

За взятку дали восемь лет ■
Архангельский областной суд признал заместите-

ля начальника управления по налоговым преступлени-
ям УВД по Архангельской области Александра ЩУКИ-
НА  виновным в получении взятки в крупном размере 
путем вымогательства (ч. 4 ст. 290 УК РФ).

Как сообщили в пресс-службе Архангельского област-
ного суда, 36-летний Александр Щукин через знакомого 
за прекращение проверки финансово-хозяйственной дея-
тельности фирмы в Архангельске потребовал у ее предста-
вителей более 1 млн рублей. В случае отказа угрожал воз-
буждением уголовного дела. 

Щукину предстоит провести восемь лет в колонии стро-
гого режима, выплатить штраф в размере одного миллио-
на рублей. Он лишен звания подполковника милиции, в те-
чение трех лет после освобождения не сможет занимать 
должности в органах госвласти. 

Присяжные не поверили  ■
прокурорам

Предприниматель Александр ВОСТРЫХ, обвиняе-
мый в организации заказного убийства своего партне-
ра по бизнесу, оправдан судом присяжных. Как сооб-
щили в прокуратуре Архангельской области, вопрос об 
обжаловании приговора будет решен после его офи-
циального вынесения и ознакомления с материалами 
судебного заседания.

Как полагает гособвинение, в 2008 году бизнесмен Алек-
сандр Вострых заказал убийство своего бывшего партне-
ра по бизнесу Андрея ЗЕЛЯНИНА. В качестве исполнителя 
убийства выступил Игорь ЗАГОСКИН, пособниками стали 
Владимир ЖДАНОВ и Сергей СИДЕЛЬНИКОВ. Они призна-
ны судом виновными и отбывают наказание.

Александр Вострых скрывался от органов следствия и 
был объявлен в международный розыск. Его задержали со-
трудники ФСБ в декабре 2009 года в Ярославле. 

Томограф был золотым? ■
По факту приобретения магнитно-резонансного то-

мографа для Первой городской больницы скорой ме-
дицинской помощи в Архангельске заведено уголовное 
дело. Об этом сообщили в пресс-службе следственно-
го управления СКП РФ по Архангельской области.

Дело возбуждено по статье «мошенничество» (ч. 1 ст. 
159 УК РФ) - у следствия есть основания полагать, что то-
мограф был приобретен по завышенной стоимости. Про-
веряется степень участия должностных лиц региональной 
системы здравоохранения в определении закупочной цены 
оборудования.

Сбербанку указали на закон ■
Прокуратурой выявлены нарушения в Онежском от-

делении №4059 Сбербанка России. При заключении 
кредитного договора банк обязывал клиента уплатить 
проценты за ведение ссудного счёта. По мнению про-
куратуры, это противоречит требованиям гражданско-
го законодательства. 

Постановлением территориального отдела Управления 
Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав по-
требителей и благополучия человека ОАО АКБ «Сберегатель-
ный банк России» признано виновным в совершении админи-
стративного правонарушения, предусмотренного ч. 2 ст. 14.8 
КоАП РФ. Назначен штраф в размере 10 тысяч рублей.

Дело о контрабанде ■
В Архангельской области направлено в суд уголов-

ное дело о контрабанде на сумму более 116 млн ру-
блей. 

В организации незаконного перемещения через гра-
ницу нефтегазового оборудования и уклонения от уплаты 
таможенных платежей обвиняются сотрудники ЗАО «Бело-
мортранс» и ООО «Тредвэй» (ч. 4 ст. 188 УК РФ - контрабан-
да, совершенная организованной группой лиц).

Как сообщает пресс-служба областной прокуратуры, 
бюджет государства в виде таможенных платежей недо-
считался около 35,5 млн рублей.

Милиционера будут судить ■
Следственными органами предъявлено обвинение 

начальнику отделения по борьбе с правонарушениями 
в сфере потребительского рынка и исполнению адми-
нистративного законодательства ОВД по Котласско-
му району Архангельской области. Милиционер по-
дозревается в злоупотреблении и превышении долж-
ностных полномочий. 

Следствием установлено, что милиционер требовал от 
предпринимателей и сотрудников коммерческих органи-
заций передавать ему  денежные и материальные ценно-
сти, после получения которых распоряжался ими в интере-
сах ОВД по Котласскому району.  В 2008 году он вмешался в 
деятельность фирмы, принудив заключить договор аренды 
на выгодных для приятелей условиях. Кроме того, осущест-
вляя покровительство знакомых предпринимателей и зная 
о совершении ими административных правонарушений, без 
оснований освобождал их от ответственности.   
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Версия: Главный должник «Архэнерго» уходит в тень

С 2009 года  ОАО «Ар-
хангельская сбытовая ком-
пания» нарушает договор-
ные отношения, существу-
ющие между сбытом и фи-
лиалом ОАО «МРСК Северо-
Запада» «Архэнерго». Срыв 
срока  платежей за оказан-
ные уже услуги по передаче 
электроэнергии сбытовая 
компания ввела в практику.  
«Архэнергосбыт» предпочи-
тает рассчитываться с сете-
вой компанией лишь по дол-
гам предыдущих периодов 
и  при этом методично нака-
пливает новые. 

С начала  2010 года ОАО 
«Архэнергосбыт» ни разу 
полностью не рассчита-
лось  с сетевой компанией. 
Несмотря на то, что сбыт 
подписал акт за оказанные  
в мае  услуги по передаче 
электроэнергии на сумму 
315 млн рублей, по состоя-
нию на 23 июля на счет фи-
лиала МРСК Северо-Запада 
«Архэнерго» поступило толь-
ко 86,5 млн рублей.

Образовавшаяся за-
дол женнос ть у грож ает 
финансово-хозяйственной 

деятельности «Архэнерго», 
заявляют в руководстве  
компании, т. к. именно в  лет-
ний период подрядные ор-
ганизации выполняют наи-
больший объем ремонтных 
работ на объектах сетевого 
комплекса, активно ведет-
ся закупка оборудования 
и материалов. Неплатежи 
сбыта ставят под угрозу ка-
чественное и полноценное 
осуществление этих работ 
и срывают плановую подго-
товку энергетиков к прохож-
дению зимы. И это в услови-
ях Севера.

Нарушение платежной 
дисциплины сбытовая ком-
пания объясняет, мягко го-
воря, очень своеобразно -  
необходимостью оплачи-
вать долги, которые компа-
ния накопила в 2009 году за 
услуги по передаче и кото-
рые суд обязал «Архэнер-
госбыт» погасить.  Ликви-
дация задолженности про-
изводится уже через судеб-
ных приставов.

Напомним, в 2009 году 
в нарушение условий дей-
ствующего договора с се-
тевой организацией ОАО 
«Архэнергосбыт» необо-
снованно изменило зна-
чение заявленной ранее 
мощности, определенной 

тарифно-балансовым ре-
шением Агентства по тари-
фам и ценам Архангельской 
области. В результате сете-
вая компания  недополучи-
ла  за оказанные услуги 536 
млн рублей и была вынужде-
на обратиться в суд.

Арбитражный суд Ар-
хангельской области ре-
шением от 12 января  2010 
года удовлетворил иск фи-

лиала ОАО «МРСК Северо-
Запада» «Архэнерго» к ОАО 
«Архангельская сбытовая 
компания» о взыскании 260 
млн рублей. 

Сбыт, в свою очередь, 
обратился  в суд с заявле-
нием  о предоставлении 
рассрочки на выплату этой 
суммы, ссылаясь на отсут-
ствие средств. В противном 

случае, заявили в руководстве 
«Архэнергосбыта», компания го-
това выплатить лишь 260 млн 
рублей, а текущие платежи за-
крывать не собирается. 

Компания-должник не про-
сто отказывается платить по 
счетам за оказанные услуги, но 
еще и ставит условия?!   И как же  
отреагировал Арбитражный суд 
Архангельской области? 

29 июня текущего года он 

отказал ОАО «Архэнергосбыт»  
в  предоставлении рассроч-
ки  платежа в размере 260 млн 
рублей,  в очередной  раз при-
знав правомерность  претензий  
к сбытовой компании со сторо-
ны «Архэнерго». 

В июле Архангельская сбы-
товая компания перечислила 
в адрес «Архэнерго» всю сум-
му долга, оставив без внима-

«Архэнергосбыт»: 
в долгах или в шелках?

«Архэнергосбыт», 
погрязший в долгах 
перед «Архэнерго», 
предпочитает 
рассчитываться 
лишь по долгам 
предыдущих 
периодов и при 
этом методично 
накапливает новые. 
В то же время 
объем денежных 
средств, выведенных 
сбытовой компанией 
из региона, 
составляет порядка 
1,4 млрд рублей.

Максим ГОЛИКОВ

кандидат экономических 
наук, специалист 
МРСК Северо-Запада

БК

КОНТЕКСТ

Куда уводят миллионы?

«Архэнергосбыт» с целью приобретения ценных бу-
маг и благодаря их обесцениванию через аффилиро-
ванные структуры ОАО «Роскоммунэнерго» по состоя-
нию на 31 марта 2010 года сформировал резерв в раз-
мере 82,5 млн рублей. Любой, даже начинающий эконо-
мист скажет, что таким образом акционерное общество 
«Архэнергосбыт» занизило свой финансовый результат 
на указанную сумму. 

Акценты

Архангельская область  ■
попросила субсидии 

В южных районах Архангельской области из-за за-
сухи специалисты отмечают угнетение развития яро-
вых зерновых и однолетних культур. Для формирова-
ния необходимого запаса кормов на предстоящую зи-
мовку министерство АПК и торговли Архангельской 
области направило письмо в адрес министра финан-
сов РФ Алексея КУДРИНА для рассмотрения вопроса 
о выделении области субсидий на закупку фуражно-
го зерна из интервенционного фонда в объёме 40 ты-
сяч тонн.

По словам министра АПК и торговли Владимира ЛИЧ-
НОГО, из федерального бюджета предусматриваются сред-
ства для выплаты субсидий на возмещение части затрат хо-
зяйствам, которые понесли убытки. Но возмещение субси-
дий предусматривается только в том случае, если площа-
ди посевов сельскохозяйственных культур застрахованы. 
Однако страхование посевов сельскохозяйственных куль-
тур не производилось.

Причалы отремонтируют  ■
за счет бюджета

Практически все плавучие причалы Архангельской 
области не прошли техосмотр и запрещены к эксплу-
атации, но речники продолжают ими пользоваться на 
свой страх и риск. Ко всему прочему, на остановках 
вдоль Северной Двины нет освещения. На некоторых 
остановках Приморского района люди ждут теплохо-
да в темноте и в чистом поле.  

Как сообщил ИА «Двина-Информ» гендиректор Архан-
гельского речного порта Вячеслав ТЮРЯХИН, ремонт одно-
го плавучего понтона стоит от полутора до двух миллионов 
рублей, строительство нового - порядка пяти миллионов, а 
в ремонте нуждаются примерно 17 плавучих причалов обла-
сти. Прибыль порта составила всего 50 млн рублей. С уче-
том того, что необходимо отремонтировать пять судов, в 
2010 году в силах речпорта привести в порядок только два 
плавучих причала. «Вопросы ремонта и строительства но-
вых причалов должны решаться на уровне правительства 
области», - считает Вячеслав Тюряхин. 

Коллегия министерства промышленности, транспорта и 
связи Архангельской области пришла к выводу, что речной 
порт до сентября должен представить общую смету расхо-
дов. Тогда можно будет заложить эти расходы в областной 
бюджет. Администрации Архангельска и Приморского рай-
она должны разработать муниципальные целевые програм-
мы на 2011-2013 годы по строительству плавучих причалов 
и обустройству мест посадки-высадки пассажиров.

На пожарах «горят» миллионы ■
С начала 2010 года в области зафиксировано 229 

пожаров на общей площади 2907 га. В настоящее вре-
мя действует 39 лесных пожаров на площади 1150 га, 
из них 19 локализованы. На тушении задействованы 
около 200 человек и 22 единицы техники.

Затраты на тушение пожаров колоссальные, так как 
большинство очагов расположены в так называемой авиа-
ционной зоне охраны. На доставку туда специалистов ре-
гион ежедневно тратит более миллиона рублей. Серьёзные 
расходы несут арендаторы, участвующие в тушении пожа-
ров вместе с основными подрядчиками («Архобллес» и «Се-
верная база авиационной охраны»). К примеру, свои рабо-
ты по тушению пожара в Ленском районе компания «Север-
ный лес» оценила в 5 млн рублей.

Правительство области подало заявку на выделение 
дополнительных 75 млн рублей из федерального бюдже-
та. Этих средств будет достаточно, чтобы компенсировать 
затраты подрядчиков и организаций, привлечённых к ту-
шению пожаров.
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ния оплату по текущим плате-
жам. Сбытовики оплатили се-
тевой компании лишь 27,3% от 
суммы, которая фигурирует в 
акте за услуги, оказанные ей 
в мае, который сами же и под-
писали. 

В итоге стороны вновь вы-
нуждены будут  урегулировать 
свои разногласия  в суде.  Если 
процесс переговоров ни к чему 
не приводит, другого цивили-
зованного пути доказать свою 
правоту  не существует. Но путь 
этот слишком длинный, как, 
впрочем, и зима на Севере, до 
наступления которой осталось 
не так уж много времени. 

И за это время  «Архэнерго» 
необходимо подготовить обору-
дование, отремонтировать  или 
заменить его, закупить матери-
алы, рассчитаться с подрядчи-
ками за уже оказанные услуги, 
чтобы обеспечить надежное 
электроснабжение потребите-
лей. Ведь потребители  тоже  за-
платили – сбыту, согласно  уста-
новленному регулятором тари-
фу,  в котором сетевая состав-
ляющая не  превышает 20%. 

Так куда же уходят деньги 
потребителей? Почему они пла-
тят по счетам сбытовой компа-
нии за электроэнергию, а сбыт 
сетевой компании  за оказанные 
услуги не платит? Не могут же 
деньги  исчезать бесследно. 

Действительно, не могут.  
И,  действительно, бесслед-
но не исчезают.  

Согласно информации, 
опубликованной на офици-
альном сайте ОАО «Архан-
гельская энергосбытовая 
компания», по финансовым 
итогам 2009 года  компания 
получила  прибыль по ре-
гулируемой деятельности 
в размере 308 млн рублей.  
Кроме того,  в прошлом  
году «Архэнергосбыт», ко-
торый  так рьяно  ссылается  
на  постоянное отсутствие 
средств, приобрел  ценные 
бумаги на сумму 325,4 млн 
рублей, а  взносы сбытовой 
компании в некоммерче-
ские партнерства состави-
ли 243,2 млн рублей. И это 
не все. На счета  ОАО «Рос-
коммунэнерго» сбыт  пере-
числил  451 млн рублей.

В то же  время  по состо-
янию на конец июля 2010 
года долг за предыдущий 
год перед филиалом ОАО 
«МРСК Северо-Запа да» 
«Архэнерго» за услуги по пе-
редаче электроэнергии, с 
учетом погашенной по ис-
полнительным листам за-
долженности, составляет  в 
общей сложности 115,6 млн 
рублей. 

А как  же  выглядит ситуа-
ция с неплатежами  за услу-
ги сетевой компании в 2010 
году? Архангельские сбы-
товики демонстрируют за-
видную стабильность: про-
должают плакаться во всех 
инстанциях на отсутствие 
средств и срывать график 
платежей «Архэнерго». 

Вместе с тем фактически 
в 1 квартале 2010 года  ОАО 
«Архэнергосбыт»  сработало 
с прибылью, которая  соста-
вила  190 млн рублей. О чем 
организация сообщает от-
крыто в официальном отче-
те (информация размещена 
на сайте  www.arsk.ru).

«Архэнергосбыт» с целью 
приобретения ценных бумаг 
и благодаря их обесценива-
нию  через аффилированные 
структуры ОАО «Роскоммун-
энерго» по состоянию на 31 
марта 2010 года сформиро-
вал резерв в размере 82,5 
млн рублей. И все эти дан-
ные открыто публикуются на 
сайте компании. 

В отчете компании от-
ражены также иные финан-
совые вложения, которые в 
общей сложности составля-
ют 532,8 млн рублей, в том 
числе: 100%-ное участие 

в уставном капитале ООО 
«Областная УК» в размере 1 
млн рублей, выдача займа в 
размере 60 млн рублей ООО 
«Санаторий «Каширские 
роднички», одним из учре-
дителей  которого является 
председатель совета дирек-
торов ОАО «Роскоммунэнер-
го» Юрий Шульгин, выдача 
займа на 10,6 млн рублей 
ЗАО «АКБ Мосуралбанк», 
открытие депозитных вкла-
дов в различных банках на 
общую сумму 461,2 млн ру-
блей и прочее. 

Несмотря на миллион-
ные депозитарные счета, в 
июне «Архангельская сбы-
товая компания» оформи-
ла еще один кредит на сум-
му 200 млн рублей.  Но и эти 
финансовые операции не 
позволили сбытовой ком-
пании рассчитаться с сете-
виками  за оказанные услу-
ги по передаче электро-
энергии. 

С начала года дебитор-
ская задолженность ОАО 
«Архангельская сбытовая 
компания» перед «Архэнер-
го» превысила более полу-
миллиарда рублей. Это зна-
чительно больше, чем за-
долженность всех предпри-
ятий ЖКХ на территории Ар-
хангельской области и про-
чих потребителей. 

Потребители, которые 
исправно платят сбыту по 
счетам, проанализировав 
опубликованные на офици-
альном сайте отчеты по фи-
нансовым операциям ОАО 
«Архэнергосбыт», легко мо-
гут посчитать, что объем 
денежных средств, выве-
денных компанией из реги-
она, составляет  порядка 1,4 
млрд рублей. 

Что же позволило Ар-
хангельской сбытовой ком-
пании получить сверхплано-
вую прибыль в период кри-
зиса? И если сбытовая ком-
пания отказывается коммен-
тировать  приведенные фак-
ты, упорно дезинформируя 
потребителей, сетевую ком-
панию, общественность, за-
являя о сложном финансо-
вом положении, то наверня-
ка ответ на этот вопрос да-
дут в Агентстве по тарифам 
и ценам Архангельской об-
ласти. По закону оно обяза-
но проводить мониторинг и 
в случае образования у ком-
пании прибыли направлять 
ее на снижение тарифа для 
потребителей в последую-
щие периоды.

Тарифы: Власть усилит контроль за инвестициями 

Генеральные линии
За каждый рубль инвестиций будет 
большой спрос, пообещал энергетикам 
вице-губернатор Архангельской 
области Александр Дементьев 
на заседании общественного совета 
при областном агентстве по тарифам 
и ценам. По мнению руководства 
агентства, регион недостаточно 
контролировал инвестиции 
в энергетике, и это надо исправлять. 
Впрочем, усиление контроля еще 
не означает, что инвестиций будет 
больше, а тарифы – меньше.

По мнению Агентства по тарифам 
и ценам Архангельской области, есть не-
сколько путей решения проблемы нехват-
ки инвестиций. Помимо амортизационных 
отчислений и прибыли, необходимо более 
полно использовать такие источники, как 
плата за техприсоединение, привлечение 
кредитов и займов, бюджетных средств. 
На вооружение надо взять создание ме-
ханизма долгосрочных гарантий возврата 
частных инвестиций, повышение тарифов 
с учетом дотаций государства на компен-
сацию их роста, формирование долгосроч-
ных тарифов, что подразумевает и разра-
ботку инвестпрограмм на срок от трех лет 
и более.

В то же время, считает руководитель 
агентства Нина ФАЛЕЛЕЕВА, сегодня 
энергетики не в полной мере используют 
средства, заложенные в тарифах. Так, фи-
лиал ОАО «МРСК Северо-Запада» «Архэнер-
го» не учитывает амортизацию прошлых лет. 
У агентства возникли серьезные замечания 
к плану капвложений организации на 2010 
год.

«Хотелось бы, чтобы за полгода МРСК 
откорректировало планы и начало исполь-
зовать в полном объеме источники финан-
сирования, которые заложены в тарифах», - 
добавила Фалелеева.

Впрочем, есть ряд объективных трудно-
стей, которые мешают нормально плани-
ровать инвестиции. Так, у Архангельска нет 
плана перспективного развития, который 
давал бы четкий ответ – где и какие будут 
вводиться промышленные объекты, сколь-
ко для них необходимо энергомощностей и 
так далее. Аналогичные проблемы есть и в 
других муниципальных образованиях.

Что касается тарифообразования в сек-
торе электроэнергетики, то в будущем году 
этот процесс будет иметь ряд особенно-
стей. Так, с 1 января 2011 года филиал МРСК 
Северо-Запада «Архэнерго» вводит долго-
срочное регулирование, в том числе с при-
менением метода RAB, все региональные 
сетевые компании – с января 2012 года. Это 
предполагает изменение структуры тарифа 
со снижением доли операционных расходов 

и увеличение инвестиционной составляю-
щей, уточнила Фалелеева. 

По прогнозам, рост тарифа на электро-
энергию составит в 2011 году 120,6%. При 
этом размер инвестиционной составляю-
щей учитывается в сумме 642,9 млн рублей, 
деньги пойдут на повышение энергоэффек-
тивности и энергосбережение.

Потребителей электроэнергии – юриди-
ческих лиц ждет не очень приятный «сюр-
приз»: изменится порядок расчета стоимо-
сти электроэнергии и мощности на оптовом 
и розничном рынках. Для потребителей не-
ценовой зоны, в том числе Архангельской 
области, средневзвешенная цена электро-
энергии в стоимости конечного тарифа бу-
дет рассчитываться ежемесячно с учетом 
корректирующих коэффициентов. На сто-
имость электроэнергии будут влиять цена 
на оптовом рынке и объем отклонений фак-
тического потребления розничного рынка 
от планового. По прогнозам ТГК-2, это мо-
жет вызвать недовольство юрлиц, особенно 
тех, у кого энергоемкие производства, по-
скольку из-за ежемесячных изменений цен 
они вряд ли смогут нормально планировать 
работу. Что касается тарифов на теплоэнер-
гию, то многое будет зависеть от того, какой 
вид топлива будет основным энергоноси-
телем – мазут или газ. Темпы роста по Ар-
хангельску и Северодвинску составят 115 и 
108,7% соответственно. 

Однако вопрос с переходом на голубое 
топливо пока остается спорным. По словам 
вице-губернатора Александра ДЕМЕНТЬЕ-
ВА, ТГК-2 направлено письмо с предложени-
ями. Основные позиции, по данным «Бизнес-
класса», сводятся к следующему: скорей-
ший перевод Архангельской ТЭЦ на газ, от-
каз от субсидии из федерального бюдже-
та, которая возместила бы энергетикам за-
траты на покупку мазута по ценам, превы-
шающим показатели, заложенные в тариф. 
Кроме того, областные власти считают, что 
ТГК-2 должна оставить за собой обслужива-
ние котельных в областном центре. 

Полная версия статьи на www.bclass.ru

Анна БЕЛЯЕВА

журналист
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Бизнес и власть: Кто сдержит цену на хлеб?

Cлова вместо хлеба
Неурожай зерновых, спровоцированный повсеместной 
засухой, стал причиной очередного роста цен 
на хлебобулочные изделия в нескольких российских 
регионах. Не стала исключением и Архангельская область - 
только в июле цена на хлеб подросла на 50 копеек. 
Правительство области поспешило успокоить население: 
цены будут увеличиваться, но медленно. Такие договоренности 
достигнуты с местными производителями. Однако бизнес, 
обещая не спекулировать на ситуации, все же сдерживать 
цены на хлеб себе в убыток не намерен…

Ежегодно в Архангельской области про-
изводится более 14 тысяч тонн хлебобулоч-
ных изделий. На это требуется около 10 ты-
сяч тонн муки. И если в некоторых городах 
области запасы муки по старым ценам сде-
лать успели, то в ряде районов области  сы-
рья для производства уже нет. Это значит, 
что муку придется покупать уже по новым, 
подросшим ценам. Следовательно, и цена 
на главный продукт будет иной. К слову, жи-
телям Ненецкого округа это пока не грозит -
там запасы муки сделаны во всех муници-
пальных образованиях.  

Во что же выльется производителям хле-
ба главное сырье - мука? По данным мини-
стерства АПК и торговли Архангельской об-
ласти, в областном центре отпускная цена 
муки высшего сорта колеблется от 12,3 до 
12,5 рубля. По прогнозу, озвученному регио-
нальным министром АПК и торговли Вла-
димиром ЛИЧНЫМ, мука может подоро-
жать до 14 рублей за килограмм, что повысит 
цены на конечный продукт на 10-12%. 

Правительство области, как было сказа-
но выше, заявило о якобы достигнутых до-
говоренностях с производителями хлеба о 
том, что резкого повышения цен не будет. 
«Повышение цен неизбежно, но наша зада-
ча сделать его хотя бы не резким, а посте-
пенным и не столь заметным для потреби-
телей», - заявил Владимир Личный. 

Однако никаких договоров о сдержива-
нии цен власть и бизнес не подписывали, а 
лишь в устной форме договорились не до-
пускать резкого скачка цен. 

По словам директора ЗАО «Архан-
гельскхлеб» Сергея ПОДКОЛЗИНА, в пла-
нах предприятия на август - поднять цены 
на хлеб в среднем на 5%. 

«Что будет дальше - покажет время. Если 
мука будет стремительно подниматься в 
цене, то мы просто вынуждены будем вновь 
повысить цены на хлеб. Действительно, уст-
ная договоренность о том, что мы не будем 
резко поднимать цены на продукцию, с пра-
вительством области есть. Однако в слож-
ной ситуации, которая вполне может воз-
никнуть, резкого повышения не избежать», -
заявил он. 

Подколзин также добавил, что сдержи-
вание цен на продукцию может негативно 
отразиться в целом на деятельности «Ар-
хангельскхлеба»: «Только на 2010 год у нас 

заключены контракты на поставку оборудо-
вания на 40 млн рублей. Если мы нарушим 
взятые на себя обязательства, то будем вы-
нуждены платить штрафы. Поэтому ни пони-
жать рентабельность, ни, тем более, рабо-
тать себе в убыток мы не готовы».

Получается, что договоренность, разрек-
ламированная властью, весьма туманна - 
правительство взяло «честное слово» с про-
изводителей, и те его дали, но с оговоркой 
на форс-мажор. То есть, по сути, договор 
между бизнесом и властью ничего не ме-
няет - цены по-прежнему будут отвечать из-
менениям на рынке. Если же резкий скачок 
цен все же произойдет и вызовет подозре-
ния,  его обоснованностью, как и положено, 
займутся контролирующие органы. Власть 
в данном случае не решит ничего.

Неурожай зерновых, как было отмечено, 
наблюдается по всей России. По прогнозу 
Минсельхоза, в стране будет собрано не бо-
лее 70-75 млн тонн, что на 23 млн тонн мень-

ше, чем в 2009-м. Такая ситуация, по мне-
нию некоторых экспертов, может вызвать 
резкий рост цен осенью 2010 года. 

Как считает председатель комитета 
по инвестициям и предпринимательству 
Архангельского облсобрания Виктор КА-
ЗАРИНОВ, в ближайшее время северянам 
лучше приготовиться к увеличению расхо-
дов на главный застольный продукт.

«Ситуация двойственная. В условиях 
снижения урожайности теоретически воз-
можен существенный рост цен на хлеб. Все 
будет зависеть от того, когда, в каких объ-
емах и по каким ценам государство будет 
выставлять запасы, которые есть сегодня, 

- сказал депутат. – С учетом того, что пока 
интервенцию государства решено не про-
водить, опасения на счет возможного подо-
рожания хлеба, безусловно, есть».

Полина РОЖДЕСТВЕНСКАЯ 

журналист

БК

Прогноз роста цены на хлеб в Ар-
хангельской области, по данным 
регионального министерства АПК 
и торговли.

10-12%

Образование: Сколько лет отдать диплому?

Высшая арифмет 

«Пятилетку - в четыре 
года!» - иронизируют 
противники реформы 
высшего образования. 
Однако установленный 
Правительством РФ 
срок окончательного 
перехода всех вузов 
на цепочку 
«бакалавриат - 
магистратура» уже 
на подходе. Об этом 
разговор с ведущим 
экономистом 
Северного 
(Арктического) 
федерального 
университета, 
профессором, 
заслуженным 
экономистом 
РФ Александром 
ПЛАСТИНИНЫМ.

- Александр Викторович, 
кафедра менеджмента ин-
ститута экономики С(А)ФУ, 
которой вы заведуете, в 
этом году выпустила пер-
вых бакалавров. Нет ощу-
щения, что четырех лет об-
учения маловато? 

- Это зависит от того, за-
чем конкретному челове-
ку нужен диплом. Понача-
лу я не был сторонником Бо-
лонского процесса. По об-
разованию я инженер и хо-
рошо помню, что первые че-
тыре года в институте про-
вел сидя за партой. А вот на 
пятом курсе была практика - 
производственная, преддип-
ломная... И именно тогда я 
по-настоящему понял, как 
работает завод. Поэтому ког-
да стали обсуждать перспек-
тиву введения бакалавриата, 
было страшновато. Конечно, 
теоретическую часть можно 
сократить, но в любом слу-
чае человек получит мень-
ший объем знаний. Другое 
дело, что многим этого бу-
дет вполне достаточно.

- «Многим» - это кому?

- Есть большая категория 
людей, которые получают 

образование ради образо-
вания. И в принципе это не-
плохо: чем больше в стране 
образованных граждан, тем 
выше уровень жизни. Но, с 
другой стороны, получается, 
что государство учит людей 
за бюджетные деньги, тра-
тит огромные силы, а зна-
ния остаются невостребо-
ванными. 

Получив диплом, выпуск-
ники идут работать, скажем, 
обычными продавцами или 
секретарями. Для этого не 
надо учиться пять лет. Мно-
гие женщины после вуза си-
дят дома, посвятив себя се-
мье, которой хватает доходов 
супруга. Можно еще приве-
сти примеры. Бакалавриат, 
давая полноценный диплом, 
«экономит» год и для челове-
ка, и для системы образова-
ния. А для тех, кто хочет боль-
шего, к бакалавриатам нужно 
срочно «пристраивать» маги-
стратуру. Опасность заклю-
чается в том, что если мы с 
этим затянем, получится шаг 
назад, а не вперед. 

- Вы говорите - срочно. 
А почему получилось так, 
что первые бакалавры и 
в ПГУ, и в АГТУ не имели 
возможности сразу по-
ступить в магистратуру? 
Время ушло...

- Так, не слишком гладко, на-
чала перестраиваться система 
высшего образования. Вузам 
была дана установка: сначала 
доучить первых бакалавров, а 
потом открывать магистрату-
ры. Быстро это не делается, и 
где-то получился разрыв. Но 
небольшой. В АГТУ, к приме-
ру, одним из первых бакалав-
ров начал выпускать лесоин-
женерный факультет (природ-
ных ресурсов), и сейчас он уже 
выпускает магистров. 

- И в чем, на ваш взгляд, 
плюсы магистратуры? 

-  М а г и с т р а т у р а  -  д л я 
тех, к то планирует препо-
давать, заниматься научно-
исследовательской деятель-
ностью, кто хочет прийти на 
производство в качестве топ-
менеджера, а не простым ис-
полнителем. 

Во-первых, магистратура 
предполагает значительно бо-
лее индивидуальное обучение. Я 
сорок лет преподаю в институте 
и знаю: 20 студентов - это норма, 
30 - уже тяжело, больше - группа 
распадается. В институте эко-
номики в этом году открывает-
ся первая магистратура - по ме-
неджменту, и набираем мы туда 
всего двадцать человек. 

Во-вторых, по сравнению 
с традиционным студенче-

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК
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Тренды: В Архангельске создают уникальные авторские куклы

Кто в домике живет?
Архангельское объединение «Кукольный 
домик» объединяет талантливых авторов, 
которые изготавливают куклы в своей 
индивидуальной манере. Организация 
не только способна стать новым 
региональным брендом, но и выгодным 
предприятием для получения прибыли 
и привлечения инвесторов.

Архангельское объеди-
нение любителей автор-
ских кукол «Кукольный до-
мик» объединяет 17 человек 
во главе с руководителем 
Ириной ЧЕРЕПАНОВОЙ (на 
снимке). 

Мастера из Архангельска 
и Северодвинска составля-
ют неповторимый творче-
ский союз и изготавливают 
фарфоровые, шарнирные, 
портретные куклы, фигуры 
из различных видов пласти-
ка, а также виниловых пуп-
сов и даже мишек Teddy. Из 
рук мастера интерьерной ку-
клы Светланы ГУРЬЕВОЙ, к 
примеру, появляются куклы 
в исторических костюмах.

За свою пока недолгую 
жизнь архангельская орга-
низация кукольников успела 
добиться неплохих резуль-
татов. На базе объединения 
«Кукольный домик» прошли 
три региональные выставки 
в Архангельске и Северод-
винске. Кроме того, наши ку-
кольники побывали на пяти 
международных выставках в 
Москве и Санкт-Петербурге, 

где представляли Архан-
гельскую область. 

Один из основополагаю-
щих принципов работы «Ку-
кольного домика» - опора на 
поморские традиции. Са-
мый показательный проект 
в этом отношении – изготов-
ление кукол-ярилят. 

Ярилята – маленькие 
солнечные человечки, на-
званные так в честь сла-
вянского бога солнца Яри-
ло. Идея создания этих гли-
няных игрушек родилась из 
сказок Ксении ГОРЯЕВОЙ, 
которая также увлекается 
созданием авторских кукол. 

Организация заинтере-
сована и в изготовлении су-
вениров для туристов. Се-
годня на рынке сувенирной 
продукции представлено 
очень много товаров, ори-
ентированных на народное 
творчество. К примеру, кар-
гопольская игрушка или тра-
диционная северная вышив-
ка. Однако, по мнению Ири-
ны Черепановой, современ-
ные традиции должны расти 
и эволюционировать. Поэто-
му «Кукольный домик» стре-
мится создать новые вари-
анты сувенирной продукции, 
интересной для современ-

ного человека, но без отры-
ва от традиций. 

Планы архангельского 
объединения кукольников 
поистине наполеоновские. 
Самый грандиозный про-
ект – туристический ком-
плекс со своим учебным 
центром, творческими ма-
стерскими и галереями ав-
торской куклы. 

Еще один проект - откры-
тие настоящей фабрики игру-
шек, на которой  можно было 
бы выпускать авторские ку-
клы ограниченного тиража. 
С помощью своей фабрики 
«Кукольный домик» смог бы 
возродить создание плюше-
вых зайцев и мишек русско-
го образца взамен китайских 
моделей, заполонивших ви-
трины магазинов. 

Жемчужиной фабрич-
ного производства намере-
ны стать кукольные домики. 
«Такой домик-полуфабрикат 
пользовался бы особой по-
пулярностью, - считает Ири-
на Черепанова. – Он дает 
возможность приобщить 
всю семью к одному делу, 
предполагает ролевую рас-
становку сил забытой се-
мейной традиции: папа кон-
струирует мебель, мама кле-
ит обои и декорирует инте-
рьер, а дети играют. Ничто 
так не может сплотить се-
мью, как ручной труд». 

На пути к созданию соб-
ственной фабрики «Куколь-
ный домик» делает осознан-
ные шаги. Уже заключено со-
глашение о сотрудничестве 
с Императорским фарфоро-
вым заводом. 

Анна НОСИК

журналист

БК

 ика
ским обучением в магистрату-
ре много часов выделяется на 
самостоятельную работу. Это 
уже не тот случай, когда зна-
ния «вдалбливаются»: препо-
даватели именно помогают из-
учать предметы. 

В-третьих, магистрат у-
ра предусматривает большой 
объем научной деятельности, 
исследовательской и научно-
педагогической практики. Даже 
выпускная работа называется 
«магистерская диссертация»: 
я бы сказал, это нечто среднее 
между обычным студенческим 
дипломом и кандидатской дис-
сертацией. 

- А сколько бюджетных 
мест планируется в маги-
стратурах С(А)ФУ? И дорого 
ли обойдется диплом для же-
лающих учиться на коммер-
ческой основе? 

- Везде по-разному. У нас в 
магистратуре по менеджменту 
бюджетных и платных мест сей-
час - пятьдесят на пятьдесят. А 
стоимость обучения пример-
но такая же, как для студентов 
бакалавриата и специалитета. 
Есть конкурс, есть необреме-
нительные вступительные экза-
мены - проверка знаний в объе-
ме имеющегося диплома. Даже 
для тех, кто обучался у нас.

- Как быть с тем, что 
большинство людей, ко-
торые уже отучились как 
минимум четыре года в 
вузе, не готовы и дальше 
целыми днями сидеть за 
партой - если только па-
раллельно с работой? 

- Это учитывается. Во 
многих магистратурах заня-
тия проводятся по вечерам 
и в выходные дни. Возмож-
но, выпускники специалите-
тов получат право заканчи-
вать магистратуру за полто-
ра года. Пока же срок обу-
чения единый для всех - два 
года. Но дело того стоит. 

- Вы упомянули «спе-
циалитет». Сейчас спе-
циалистами называют тех, 
кто отучился в вузе «клас-
сические» пять лет. Все 
идет к тому, что жить этой 
форме обучения осталось 
недолго?

- Да, специалитет «поте-
ряется» - процесс уже идет. 
У нас на некоторые специ-
альности по этой форме об-
учения уже нет бюджетного 
набора. Хотя жаль: по мое-
му мнению, форма тоже не-
плохая. 

- Как вы считаете, рабо-
тодатели уже взяли в при-
вычку «разглядывать» ди-
пломы тех, кто приходит 
к ним устраиваться, или в 
большинстве своем рас-
суждают традиционно: 
«вышка», она и есть «вы-
шка»?

- Госсектор, уверен, сре-
агирует быстро. В системе 
органов власти уровень ди-
плома принципиально опре-
деляет возможности для ка-
рьерного роста. Так же, как 
и в госкорпорациях. Здесь 
магистрам однозначно бу-
дут отдавать предпочтение 
перед специалистами или 
бакалаврами. 

Для бизнеса, на первый 
взгляд, это менее актуаль-
но. Рядовым предпринима-
телям все равно, какое об-
разование у его продавцов 
и рабочих - лишь бы дела 
шли в гору. Но дальше за-
висимость четкая: чем круп-
нее компания, тем больше в 
ней обращают внимание на 
диплом потенциального со-
трудника. Диплом - это как 
визитная карточка для того, 
чтобы зарекомендовать 
себя в короткий срок. 

Полная версия интервью 
на www.bclass.ru

Ф
о

то
 А

л
е

кс
е

я 
Л

и
п

н
и

ц
ко

го



12 БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС � № 29 (508) � 09.08.2010Кофе-тайм

ОВЕН. Новые и за-
манчивые перспек-
тивы открываются  

перед вами. Необходимо 
действовать целеустрем-
ленно и решительно. Однако 
не посвящайте в свои планы 
даже ближайших партнеров. 

Пусть успех станет для них 
неожиданностью.

ТЕЛЕЦ. Ва жная 
информация посту-
пит к вам, и это мо-

жет полностью изменить 
ваш бизнес. Однако будьте 
осмотрительны и стреми-
тесь сохранять самооблада-
ние, но при этом не упускай-
те своих шансов. Ваши со-
зидательные силы могут по-

мочь достижению макси-
мальных целей.

БЛИЗНЕЦЫ. Вам 
следует прекратить 
испытывать беспо-

койство без видимых на то 
причин. Звезды поспособ-
ствуют смелым шагам и про-
ектам. Многие события про-
изойдут сами по себе, но не 
следует пытаться ускорить их 
ход.

РАК. Вы можете 
оказаться под воз-
действием могуще-

ственного Марса, который 
попытается сбалансировать 
карьерные возможности с 
домашними обязательства-
ми. Важное условие в этом - 
поддержание созидатель-
ного стимула в работе, со-
хранение ровных отношений 
с коллегами. 

ЛЕВ. На этой неде-
ле вы можете пре-
творять в жизнь свои 

смелые идеи. Естественно 
возникновение сомнений, 
но колебаниям в данном 
случае нет места. Надо ве-
рить в мечту. Нынешние до-
стижения для вас - это сия-
ющая вершина.

ДЕВА. Пытаясь 
поймать сразу «двух 
зайцев» - финансо-

вую удачу и любовь, вы буде-
те иметь надежного партне-
ра - Юпитера. Под его опе-
кой амбиции и нежные чув-
ства гармонично сольются. 
Однако идти напролом не 

следует: вы можете почув-
ствовать утомление, и тогда  
сделайте передышку. 

ВЕСЫ. Для вас ки-
пение деловой ак-
т ив н о с т и г р о з и т 

стать чрезмерным. Какими 
бы тяжелыми или важными 
ни были проблемы, сведите 
участие в их решении к без-
опасному минимуму. Бери-
тесь за дело, только взвесив 
все «за» и «против» дважды. 

СКОРПИОН. Взаи-
модействие Марса и 
Юпитера вдохновит 

вас на необычные бизнес-
идеи. Открытый и позитив-
ный настрой по отношению 
к единомышленникам соз-
даст все условия для выгод-
ного партнерства. А это, в 
свою очередь, отзовется по-
бедным звоном в вашем 
кошельке.

С Т Р Е ЛЕ Ц . В ас 
поджидают финан-
с о в ы е  л о в у ш к и . 

Сложные перипетии в делах, 
высокая нагрузка развора-
чивающихся событий грозят 
выбить вас из колеи. Чтобы 
переиграть обстоятельства, 
возможно, придется резко 
сменить курс. Изучайте опыт 
других, чтобы избежать из-
лишних разочарований. 

КОЗЕРОГ. На по-
мощь вам придут как 
движение Марса, так 

и способность Плутона вли-
ять на изменение сложивше-
гося положения дел. Под их 
воздействием реализации 
ваших планов будет дан мощ-
ный импульс. А проницатель-
ность и терпение подскажут 
вам верное направление.

ВОДОЛЕЙ. Если, 
на первый взгляд, в 
ваших затеях при-

сутствует немалая состав-
ляющая откровенного бле-
фа, на деле все ваши планы 
окажутся куда более осно-
вательными. Будьте реали-
стом и не предлагайте нале-
во и направо своих услуг. 
Равнозначный обмен - важ-
ное условие вашего успеха.

РЫБЫ. Астрологи 
лондонского Сити не 
предвещ ают вам 

легкого пути и советуют за-
пастись терпением. Свое 
пространство вы будете от-
воевывать шаг за шагом в 
ходе откровенного диалога, 
и если не допустите явных 
ошибок, то в итоге остане-
тесь вполне довольны. 
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